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香港文匯報訊 (記者 郭浩文)以商

界女強人形象為人所熟悉的蔣麗芸，

2005年加入民建聯，2007年升任副主

席，今年首次代表民建聯參選，接替

李慧 為民建聯守住九龍西地盤，最

終以票后姿態當選。任期即將開始，

蔣麗芸在接受香港文匯報專訪時表

示，自己上任後首要解決的，是九龍西區內舊

區重建、規劃問題，而面對香港偏重金融業的

經濟死結，她希望香港善用香港製造的品牌優

勢及國家給予的CEPA優惠政策，做到「引進

來走出去」，在港發展高增值的製藥工業。

「假如醫藥界真的有朝一日能夠在香港遍地開

花，成為我們香港的拳頭產品的話，我覺得我

們絕對是為民生、經濟做了一件大好事」。

蔣麗芸說起正式上任立法會議員後會推
動哪些政策時，全程即「自動波」滔

滔不絕，興起時雙手更自然地比來劃去，眼
睛較之前更有神，令攝影記者大哥的相機也
不斷傳來快門聲。

振興工業 重塑「香港製造」
蔣麗芸在介紹其經濟發展建議時說，香港

應該發展多元化經濟，發展工業：旅遊業雖
然能帶動零售、酒店、百貨等多個行業，創
造很多就業機會，但經濟畢竟有其循環，內
地也無可避免，一旦經濟轉差，內地和外國
來港旅客減少，現時非常依賴旅遊的香港，
失業率必然大升：「回顧香港過去30年，當
香港每次面對經濟低迷的時候，幫助香港由
低迷的經濟走出谷底，就是工業產品。但香
港現在有甚麼工業產品呢？沒有。」
她坦言，香港有「香港製造」的品牌優

勢，還有中央政府提供CEPA優惠政策，大
可擺脫過去的密集勞工式的運作，走向高
端、高增值；儘管香港工業過去10年沒有發
展，很多製造業人才仍然留守香港，工業技
術人才充足，加上「香港製造」過去是一個
享譽國際的品牌，很多外國人都對香港製造
出口的玩具、成衣、手錶讚譽有加，「香港
有這個優勢，就應該加大發展這方面」。

發揮中轉角色「發過豬頭」
在各項工業發展中，蔣麗芸的「心水」是

製藥業，指自己留意到內地藥物要外銷面對
很大困難，故建議特區政府加強推廣，促成
外國藥廠來香港生產製造，外資可以利用
CEPA優惠，將產品打入內地龐大巿場，另

一邊廂，內地藥廠將產品送到香港進行檢
測，然後出口世界各地，屆時香港就會成為
「製藥港」，又笑言香港倘做得成「製藥
港」，一定「發過豬頭」，「綜緩金雙倍派」
都沒有問題。
前行政長官董建華任內提出過中藥港的鴻

圖大計，最終不了了之，今時今日提出類似
的「製藥港」可行嗎？蔣麗芸表示，當時她
也贊同董建華的建議方向，但認為只做中藥
港有點浪費了香港的條件，應該兼做西藥。
她又分析說，董建華提出中藥港時內地與香
港未簽訂CEPA優惠，吸引外國藥廠來港的
難度較現在為高，加上當時香港大量缺乏中
醫藥研究人才，條件尚未成熟，特區政府還
有很多事情要推動，令社會上出現一把聲
音，認為繼續大力發展金融更有效益。而數
碼港變成地產項目亦在巿民心中留有負面印
象，打擊了巿民對中藥港計劃的信心。

理念獲CY認同 聽業界聲音
蔣麗芸透露，她和特首梁振英談過製藥港

的概念，梁振英同意這個方向，並希望她日
後進一步提供建議，而自己日前也向商務及
經濟發展局局長蘇錦樑介紹了其構思，希望
特區政府未來多做工夫，蘇錦樑已答應新一
屆立法會會期開始後和她詳細探討，並答應
大家一起到工業 考察，聆聽業界聲音，而
自己會聆聽更多的業界聲音，了解業界需要
政府如何幫忙，並希望民建聯日後能夠成為
醫藥界和政府的橋樑。「假如醫藥界真的有
朝一日能夠在香港遍地開花，成為我們香港
的拳頭產品的話，我覺得我們絕對是為民
生、經濟做了一件大好事。」

最難忘10號風球下拉票

發夢驚輸變票后 提九西重建踐諾

解偏重金融死結
倡拓高端「製藥港」
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香港不乏由商人轉戰政壇，但循直選晉
身政治舞台的人卻始終是「稀有物種」。
有幸躋身這行列的蔣麗芸認為，新一屆立
法會至少有自由黨榮譽主席田北俊、新民
黨副主席田北辰和她3位商界人士經直選
殺入立法會，是一支很大的強心針，鼓勵
商界參加群眾政治，「2017年便要普選特

首，商界人士不要經常依賴功能界別為行業發
聲，而是要看整個香港環境為所有人發聲」。

商政有別 議會氣氛緊張
上過第一堂「立法會新丁培訓班」，蔣麗芸

深深感受到從商和從政的分別，「做生意的人
四海之內皆兄弟，個個都拍膊頭都是朋友，人
人都推心置腹，人人都以誠待之。但在議會氣
氛就會緊張一點，因為始終有政治氣氛在裡
面」，並憶述「開課」當日，自己按習慣友善
地向每一位「同學」打招呼，但明顯有些政治
理念不同的議員不願意回應，即使到了休息時
間，她和其他議員一邊喝咖啡一邊聊天，也察
覺到對方比應付傳媒時更小心謹慎。

商界練膽識 政治較易做
商界和政界都是戰場，但鬥爭方式不盡相

同。蔣麗芸比較兩者時說，做生意的人要大江
南北四處去，接觸面廣，自己也由此鍛煉出一
定膽識，不怕入到議會被前輩欺負，她更認為
政治比生意易做，因為議會工作的焦點集中在
香港事務，而地區直選的議員就更加要 重當
選選區，工作更有焦點。
香港社會近年彌漫仇富仇商情緒，加上巿民

對立法會議員要求越來越高，議員買賣物業獲
利隨時會被大做文章，描繪成炒樓，早前就有
報道稱她為立法會新人中的「炒樓天后」，蔣
麗芸呼冤說，自己會做投資，買入物業收租，
偶有買入物業後短期放出，原因不外乎經紀不
斷游說，她不勝耐煩才「畀 生意人 做
」，「我做得議員當然不會貪錢」，坦言覺得

炒樓「又買又賣好麻煩」。
■香港文匯報記者 郭浩文
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香港文匯報訊（記者 郭浩文）民建聯副主
席李慧 「傳球」給蔣麗芸，然後毅然參選
「超級區議會」，民建聯的冒險布陣，令上世紀
末2度落敗立法會功能界別選舉的蔣麗芸迎來
首次參加地區直選。外界都認定蔣麗芸「贏
硬」，可憐李慧 在民調中載浮載沉。有誰知
道蔣麗芸「發夢都好驚會輸」？不過，在九龍
西選民的支持下，她最終成為「票后」，故她
在正式就任議員後，首個提出的政策就是九龍
西區內舊區重建及規劃問題，以兌現其選舉承
諾，及報答市民的支持。

「輸議席要自刎謝罪」
蔣麗芸接受本報專訪真情剖白說，李慧 、

劉江華二人明知要承受一定落敗風險都願意挑
戰「超級議席」，主席譚耀宗到最後關頭更大
量割票給同區參選的陳 鑌、梁志祥，奮力為
民建聯開拓新議席，令人感動，卻同時令同樣
是民建聯領導層的她添壓，時時刻刻都擔心自
己意外墮馬，「發夢都好驚會輸」，即使10號
風球襲港也不敢鬆懈，冒 狂風暴兩在港鐵站
外拉票。
她說：「這不是自己輸贏的問題，別人走出

去幫民建聯爭多個位，我來九龍西幫民建聯輸
回一個應得議席⋯⋯我和我的選舉經理人說
過，過去幾屆民建聯都能在九龍西拿到議席，
如果在我們手上才拿不到的話，我們要自刎謝
罪。」
皇天不負有心人，蔣麗芸不僅如願當選，成

績更勝2008年李慧 的39,013票，以47,363票
成為票后。她說，去年民建聯在區議會選舉中
成績更勝去屆，意味她比李慧 多了地區樁腳
拉票，成績比李慧 好也是應該的，但最後的

數字令她喜出望外：「成績比我預期好，但亦
都不是相差太遠，當時我已經想過得票會超過
4萬票，但都只是預料4萬頭到4萬中左右，想
不到最後有47,363票。」

即兌選舉承諾提重建
選戰風雲過後，由候選人搖身一變為候任議

員，蔣麗芸未宣誓就任已經滿腦子主意，準備
在立法會會議廳內提出。首個提出的政策會是
甚麼？蔣麗芸說，留意到九龍西有很多舊樓，
其中不少更屬「三無」、「四無」，日久失修，
裡面的居民苦候巿區重建局收樓。「可是巿建
局收樓速度好慢，有必要加快，特別是針對50
年以上、三無四無的舊樓。其實居民都很願意
在巿建局提出合理價錢下搬走。」
她又留意到九龍西的舊區重建欠缺規劃：

「我上網去找，只找到民建聯推出的規劃建
議。」她以九龍城作例子，指該區因啟德機場
搬遷後放寬建築物高度限制，吸引商人在附近
一帶收購舊樓，重建成「牙籤樓」；人口大幅
上升，但政府沒有正視問題，社區的配套設施
完全跟不上人口增長，這些都是她將來在議會
內關注的重點議題。

增辦事處全面覆蓋九西
被問及上任後會加入哪些委員會來實踐其抱

負，蔣麗芸表示希望加入五六個委員會，並且
明言一定會加入工商、發展、房屋、民政4個
事務委員會，至於還會加入哪個委員會，她說
仍在研究當中，要等10月初才有決定。在地區
工作方面，她會接手李慧 的議員辦事處，並
計劃在九龍西每一個地區都開設辦事處，讓民
建聯的地區工作能全面覆蓋九龍西。

立法會選舉期間，颱風韋森特吹襲香港，天文台掛起香港

回歸以來第二次10號風球。蔣麗芸被問到選舉期間最難忘的

經歷，幾乎不用思考便答：「當然是10號風球啦！」

韋森特襲港，天文台宣布即將改掛10號風球，蔣麗芸帶

幾名自願冒險的團隊成員去到港鐵站出口迎接放工趕回家的

巿民，希望用誠意打動選民，「那時候風大雨大，我們的旗

幡、易拉架都吹得東拉西倒」。當時，自己迎來很多友善笑

容，更有巿民用欣賞的語氣問：「使唔使搏到咁盡呀？」其中一

人，正是信興集團副主席蒙德揚。

感動蒙德揚義助拉票
她憶述，對方路過時，一見到自己在風雨中仍站在街站時，就

笑說：「你唔使咁 嘩？」其後說了聲「加油」便走過，但不到

半分鐘又走回來，向蔣麗芸拿了一 傳單，說會派給待會一起吃

飯的朋友，為蔣麗芸拉票。 ■香港文匯報記者 郭浩文
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■蔣麗芸談及競選最難忘的事，就是10號風球去港鐵站拉票。

資料圖片

■蔣麗芸參選落力，經常落區與居民握手。 資料圖片

■ 9 月 1 0

日，香港民

建聯副主席

蔣麗芸(中)
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法會，以4
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票，成為九

龍西議席票

后。
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■蔣麗芸感受到從商和從政的氣氛大不同。 曾慶威攝

■蔣麗芸盼活用「香港製造」金漆招牌，發展醫藥成為香港的拳頭產品。 香港文匯報記者曾慶威攝

善用港產品牌與CEPA優惠 做到「引進來走出去」


